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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Группа кораблей Северного флота вышла из Дудинки в сторону Карского моря 
Группа кораблей Северного флота (СФ) вышла из порта Дудинка в направлении 

Карского моря, сообщил начальник пресс-службы СФ капитан 1 ранга Вадим Серга. 
"Сегодня группа кораблей Северного флота в составе больших десантных кораблей 

(БДК) "Оленегорский горняк", "Александр Отраковский" и килекторного судна КИЛ-164 вышла 
из порта Дудинка в направлении Карского моря", — сказал он. 

Серга сообщил, что накануне на десантные корабли была погружена техника и личный 
состав подразделений арктической бригады, морской пехоты и ВДВ, принимавших участие в 
тактических учениях по обороне важного промышленного объекта в Арктике. 

По словам Серги, в воскресенье столицу Таймыра покинут оставшиеся корабли — 
большой противолодочный корабль "Североморск" и БДК "Кондопога". 1 сентября офицеры 
этих кораблей провели уроки мужества для таймырских школьников. 

Серга добавил, что североморцы провели на Таймыре две недели. Отряд кораблей и 
судов обеспечения СФ прибыл в порт Дудинка 18 августа. 

РИА Новости 
 

Таймырцам вновь предлагают «Зажечь свою звезду над Енисеем» 
На Таймыре в рамках регионального инфраструктурного проекта «Территория 2020» 

стартовал конкурс проектов, направленный на поддержку инвалидов «Зажги свою звезду над 
Енисеем». 

К участию в творческом состязании приглашают специалистов и коллективы культурно-
досуговых учреждений, руководителей клубных формирований, специалистов методических 
служб, а также молодежные общественные объединения, рассказали сегодня в 
администрации муниципального района. 

У участников есть почти два месяца на подготовку инициатив, направленных на 
поддержку инвалидов, в том числе включение их в творческую и образовательную 
деятельность, проведение кампаний, направленных на их социальную интеграцию, создание 
по отношению к ним в обществе атмосферы сотрудничества и доверия (паспорт проекта 
необходимо направить до 28 октября на электронные адреса molodej@taimyr24.ru, 
tatid28@yandex.ru). 

Итоги конкурса подведут 10 ноября. Победителям предоставят материальное 
поощрение, необходимое для реализации представленных инициатив, размером до 15 тыс. 
руб. Реализовать проекты предстоит за полгода. 

«Таймырский Телеграф» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Перекрёсток в пятом микрорайоне закрыт для движения 
 Администрация города Дудинки уведомляет участников дорожного движения об 
ограничении с 16:00 1 сентября движения на участке автомобильной дороги от перекрестка 
улиц Щорса – Короткая – Дальняя до пересечения с улицей Морозова в связи с аварийно-
восстановительными работами. Водителям предлагают выбирать маршруты объезда по 
улице Горького. Движение будет ограничено до 10 сентября. 

 
Ветеран флота занял почетное место на площади Портовиков 

Первого сентября на площади Портовиков, занимающей участки территории кольцевой 
автодороги в районе дома № 61 на улице Горького и дома № 14 на улице Бегичева, был 
установлен буксирный теплоход БТ-337. 17-метрового водного «ветерана», отработавшего во 
вспомогательном флоте Дудинского порта более 45 лет, разместили на специально 
подготовленной площадке. 

 Технику для перевозки судна – автокран Liebherr, грузовые автомобили с тралом и 
вспомогательным грузом – предоставило руководство ООО «Норильскпромтранспорт». 
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Транспортировкой, установкой и креплением буксирного теплохода весом 32,5 тонн на 
месте «швартовки» занимались специалисты ЗТФ ПАО «ГМК «Норильский никель». При 
монтажных работах присутствовали Глава города Дудинки Юрий Гурин, его заместитель 
Янина Квасова. 

 За июнь-август на площади Портовиков срезали 3350 кв.м. деформированного 
асфальтобетонного покрытия улично-дорожной сети, выровняли 365 кв.м. тротуара, 
состоящего из бетонных плит, замостили брусчаткой 2840 кв.м. новой пешеходной зоны, 
установили три опоры наружного освещения и элементы внешнего оформления улицы 
Лонгина Хана в виде кранов, а также стойки и камни для ограждения территории.   

 Заключительной частью благоустройства объекта, которое производится за счёт 
средств ПАО «ГМК «Норильский никель», станет асфальтирование. Торжественное открытие 
площади Портовиков запланировано на 15 сентября 2017 года. 

 
Дорогу по улице Горького восстановят ко Дню города 

Администрация города уведомляет жителей и автомобилистов о временном ограничении 
движения транспортных средств по улицам Дудинки с 1 по 15 сентября. В связи с ремонтом и 
асфальтированием улично-дорожной сети будет ограничено движение автомобилей на 
участке дороги от домов №№ 32 и 45 по улице Горького до кольцевого перекрёстка с улицей 
Островского.  

 На время ремонта чётной стороны дороги, движение транспортных средств будет 
осуществляться по нечётной части, затем – наоборот. Работы планируется завершить до 15 
сентября 2017 года. 

 
Жилфонд Потапово увеличится на две единицы 

23 августа в посёлок Потапово доставлены два мобильных жилых здания, площадью 54 
квадратных метра каждое. Идентичный дом уже был установлен в Потапово в 2015 году. В 
зданиях произведён ремонт внутренних помещений и утепление, настелен линолеум, 
проведено электричество, поставлены двери, установлена печь – новые дома готовы для 
жилья. Особенность этих жилых помещений в том, что они установлены на сани и, в случае 
необходимости, дома можно будет передвинуть.  

 Ранее специалистами отдела архитектуры и градостроительства и отдела земельных 
отношений администрации города Дудинки, совместно с начальником территориального 
отдела администрации города в Потапово Владимиром Шмалем были определены на 
территории посёлка места установки новых жилых объектов.  

 18 сентября в посёлок Потапово подрядчиком ИП Карпеев будут направлены рабочие 
из Красноярска, которые займутся установкой зданий и монтажом всех необходимых 
элементов. Мобильные дома были приобретены муниципалитетом и доставлены в посёлок 
при финансовой поддержке ПАО «ГМК «Норильский никель». 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Виктор Толоконский проинспектировал строительство перинатального центра в 
Норильске 

Губернатор Виктор Толоконский в рамках рабочей поездки в северные муниципалитеты 
края проинспектировал строительство перинатального центра в Норильске. На 
стройплощадке глава региона провел совещание с членами Правительства края, 
руководством города и представителями подрядных организаций по вопросам возведения 
объекта здравоохранения.  

В настоящий момент готовность перинатального центра по выполненным строительно-
монтажным работам составляет 62%. Завершается обустройство монолитного каркаса 
здания, конструкций ограждения и оконных проёмов, чтобы с началом холодов приступить к 
инженерным и отделочным работам внутри корпуса. Медицинское оборудование будет 
доставлено в учреждение к декабрю. Сейчас на объекте работают 300 специалистов.  
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Губернатор поручил руководству северного города усилить контроль за 
организацией работ, развернутых на стройплощадке. Также глава региона поручил ускорить 
оформление контрактов на поставку необходимого оборудования. "Увеличивая количество 
специалистов на стройплощадке, важно уделить максимум внимания качеству выполнения 
работ на всех этапах строительства. И это не значит, что темпы должны снизиться. Задача - 
сдать Норильский перинатальный центр к концу года - сохраняется", - подчеркнул Виктор 
Толоконский.  
           В рамках рабочей поездки в Норильск Губернатор побывал в учреждениях образования 
северного города и оценил уровень подготовки к новому учебному году. В частности, глава 
края посетил Норильский индустриальный институт, где обучается более 1200 студентов, вуз 
ежегодно выпускает более 200 специалистов, большинство из которых идут работать на 
предприятия и в организации Норильска. Сегодня в институте увеличен набор на бюджетные 
места. 

Кроме того, Виктор Толоконский побывал в лицее №3, где обучаются 787 учеников. В 
2016 году лицей занял первое место в рейтинге общеобразовательных учреждений 
Норильска. С прошлого года в учреждении работают специализированные классы. Глава края 
дал хорошую оценку материальной базе лицея и отметил важность максимального 
использования существующих ресурсов для качественного обучения школьников. 

Красноярский край 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Виктор Толоконский: "Реконструкция взлетно-посадочной полосы норильского 
аэропорта – исключительно важный проект для всех жителей северного города" 

Губернатор Виктор Толоконский в рамках рабочей поездки в северные муниципалитеты 
края проинспектировал выполненные работы второго этапа реконструкции взлетно-
посадочной полосы (ВПП) аэропорта в  Норильске.  

Напомним, масштабная модернизация воздушной гавани северного города реализуется 
в рамках соглашения между Федеральным агентством воздушного транспорта и ГМК 
"Норильский Никель". Работы разделены на три этапа. В 2016 году завершился первый этап, 
тогда было уложено 720 метров нового покрытия лётного поля. В текущем году было 
обустроено 1020 метров новой полосы, на время реконструкции были введены ограничения в 
лётное расписание аэропорта, и пассажиры обслуживались силами малой авиации. 
Следующим летом в Норильске будут реконструированы оставшиеся 1080 метров ВПП. 

Как доложили Виктору Толоконскому на совещании по модернизации ВПП 
представители руководства аэропорта, к середине сентября работа воздушной гавани будет 
возобновлена в обычном режиме, а посадочная полоса будет принимать крупные лайнеры.  

Виктор Толоконский дал хорошую оценку качеству и темпам проведения работ в рамках 
второго этапа, подчеркнув, что ремонт ВПП имеет большое социальное значение. 
"Реконструкция взлетно-посадочной полосы норильского аэропорта – исключительно важный 
проект для всех жителей северного города. В тоже время все мы понимаем, что это 
уникальный по сложности процесс, - отметил глава края. - Прошу руководство города и 
комбината подготовить список людей, которые были задействованы в ремонте важного 
инфраструктурного объекта, для поощрения за выполненную работу". 

Красноярский край 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Штаб «Единой России» сожгли в Назарово 
В городе Назарово Красноярского края злоумышленники сожгли предвыборный штаб 

«Единой России». Об этом сообщает местный ресурс «Запад24». 
По имеющейся информации, сегодня утром, около 5 часов, несколько человек проникли 

на территорию автостоянки, на которой располагается здание, арендованное партией под 
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штаб. Один из злоумышленников запер сторожа в сторожке, после чего 
присоединился к подельникам. 

Сторож в это время нажал «тревожную кнопку», однако до приезда охраны, по его 
словам, преступники успели выбить стекла в здании и закинуть в него облитые бензином 
автомобильные покрышки. После чего подожгли их, крича «Передавайте привет “Единой 
России”». 

Основное помещение штаба выгорело полностью. В огне сгорела оргтехника, мебель, 
агитационные материалы, предназначенные для предвыборной кампании в Назарово, а 
также другие вещи, хранившиеся в штабе. 

Сейчас на месте происшествия работают сотрудники пожарного надзора и полиции. 
Пока никаких версий о том, кем были поджигатели, не высказывается. 

Напомним, что 10 сентября этого года в Назарово пройдут выборы депутатов местного 
горсовета. Сейчас в городе идет предварительное голосование. Причем очевидцы отмечают, 
что проходит оно с массовыми нарушениями избирательного законодательства именно со 
стороны «Единой России». 

Newslab.ru 
 

В рейтинг лучших школ страны попали 15 учебных заведений Красноярского края. В 
рейтинг вошли школы из 33 субъектов РФ. 

Рейтинговое агентство RAEX («РАЭКС-Аналитика») вновь составило список 200 лучших 
российских школ. Заведения, как и год назад, распределили на основе единственного 
показателя: сколько выпускников поступили в «приличные» столичные вузы (в ТОП-20 
университетов по версии другого рейтинга «Эксперт РА»). В исследовании заметно 
увеличилось количество школ из Сибири — до 31. В список школ, «в которых формируется 
интеллектуальная элита России», попали 15 учебных заведений Красноярского края. 

В рейтинг вошли школы из 33 субъектов РФ. Школы столичного региона традиционно 
преобладают. Среди регионов в лидерах — Красноярский край, Свердловская область, 
Санкт-Петербург и Татарстан. Третий год подряд лидером рейтинга становится лицей № 1580 
при МГТУ имени Н. Э. Баумана. 

Первой в списке красноярских школ вновь оказалась университетская гимназия № 1 
«Универс»: 36-е место в российском рейтинге. На одну позицию ниже оказался красноярский 
Лицей № 7. Третье место заняла Гимназия № 13 Академгородка. 

При этом по данным агентства, которое, в свою очередь, опирается на информацию, 
присланную вузами, большая часть выпускников школ Красноярского края поступила в 
местные вузы и только 5−10% — в столичные учебные заведения. 

«Рейтинг показал: школы-лидеры, как правило, аффилированы с ведущими российскими 
вузами. Наибольшее количество студентов для лучших вузов обеспечивают школы, 
функционирующие при университетах, и школы, состоящие в тесных партнерских отношениях 
с вузами», — говорится в сопроводительной записке к исследованию. 

Добавим, Новосибирская область представлена в рейтинге семью школами, Томская 
область — четырьмя. При этом лучшая школа Сибири расположена в Томске — это Лицей 
при ТПУ. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

В Красноярском крае идут вверх продажи новых автомобилей  
Красноярский край вошел в ТОП-30 регионов России по итогам продажи новых 

автомобилей в регионах России в январе-июле этого года.  
По данным аналитического агентства «Автостат», за семь месяцев этого года в 

Красноярском крае было продано 8,5 тыс. автомобилей. Для сравнения, в аналогичный 
период прошлого года - 7,2 тысячи автомобилей. Таким образом, за год продажи новых 
автомобилей выросли на 18,1%. 

В целом, по итогам семи месяцев этого года объем рынка новых легковых автомобилей в 
России составил 767,1 тыс. единиц, показав рост на 13,3% к аналогичному периоду прошлого 
года. Самый большой рост эксперты зафиксировали в Кемеровской области (+30,1%). Еще в 
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четырех регионах отмечен рост более, чем на 25% - в Челябинской, Свердловской, 
Тюменской областях и Ханты-Мансийском автономном округе. 

Деловой квартал 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

СМИ: Совфед предлагает выдворять из России за "нежелательное поведение" 
Совет Федерации готовит законопроект, который предусматривает выдворение 

иностранных граждан из России за "нежелательное поведение", пишет газета "Известия" со 
ссылкой на источники в парламентских кругах. 

Отмечается, что под "нежелательным поведением" подразумевается наносящая ущерб 
национальной безопасности деятельность. 

"Термин будет применяться в отношении физических лиц, в основном иностранцев. 
"Нежелательное поведение" может повлечь за собой даже выдворение из России. При этом 
термин может быть применен и к российским гражданам и юрлицам", — цитирует газета 
источник. 

По информации источников газеты, российским гражданам будет грозить 
административная или уголовная ответственность, а иностранцам — выдворение из страны. 

Добавляется, что документ будет внесен в Госдуму в начале 2018 года и дополнит уже 
существующий федеральный закон "О нежелательных организациях". 

РИА Новости 
 

Число долгожителей в России увеличилось 
По состоянию на январь текущего года в России проживало 15,7 тыс. человек, 

родившихся 100 и более лет назад, что почти на тысячу человек больше соответствующего 
показателя 2016 года. Об этом свидетельствуют данные Росстата, с которыми ознакомились 
«Известия». 

Так, согласно статистике, с января 2016-го по январь 2017 года количество долгожителей 
(100 лет и больше) в стране увеличилось на 923 человека и достигло 15 704 человек (с 2014 
по 2015 год рост был на 600 человек). Большинство из долгожителей — женщины (12 тыс.) и 
почти все (9 тыс.) живут в городе.Читайте также 

По мнению доктора исторических наук, профессора МГУ Андрея Коротаева, увеличение 
количества долгожителей является вполне закономерным. 

“Это связано прежде всего с развитием медицины. Очевидно, что технологии в 
последние годы шагнули далеко вперед. Достигнуты серьезные успехи по снижению 
смертности от сердечно-сосудистых заболеваний. 

По словам профессора, российскими учеными создаются всё более эффективные 
медицинские препараты, направленные на борьбу с онкологическими заболеваниями, что 
имеет особое значение для людей пожилого возраста. 

Известия 
 

ГИБДД: после 2018 г. ожидается резкий рост числа погибших в ДТП     
ГИБДД готовится к тому, что после 2018 года в России произойдет резкий рост погибших 

в ДТП. Такой прогноз содержится в представленном вчера проекте стратегии безопасности 
дорожного движения до 2023 года, пишет "Коммерсантъ" со ссылкой на документ.  

В нем говорится, в частности, что ежегодно Россия теряет 2% ВВП в результате аварий, 
а снижение аварийности в последние годы было "нестабильным»: положительная динамика 
2006–2008 годов сменилась ростом в 2010–2012 годах. Дальнейшая ситуация может 
развиваться по двум сценариям — "инерционному" и "прогрессивному" (в зависимости от 
темпов развития экономики), но в любом случае после 2018 года ожидается резкий рост 
числа погибших в ДТП, следует из материалов стратегии. В итоге в 2022 году в год на дорогах 
будет погибать примерно 30 тыс. человек (32–33 тыс. человек по "прогрессивному 
сценарию"), то есть произойдет резкий откат ситуации до уровня 2007–2008 годов. Связано с 
это с влиянием "внешней среды», негативно влияющей на безопасность движения, говорится 
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в стратегии. Среди проблем и рисков упоминаются неконтролируемый рост 
автомобилизации населения, старение автопарка (половина машин в России старше десяти 
лет) и отсутствие действенного контроля за техсостоянием машин, увеличивающийся разрыв 
между темпами автомобилизации и развитием улично-дорожной сети, повышение среднего 
возраста водителя. Кроме того, упоминаются такие проблемы, как "приоритет экономических 
результатов хозяйственной деятельности" над сохранением жизни участников движения, а 
также наличие "ряда экономических проблем", препятствующих принятию необходимых мер 
для снижения аварийности.  

Конкретных мер по исправлению ситуации в документе не приводится. Речь идет пока об 
общих формулировках.  

Стратегия будет выполняться в два этапа. Первый — 2018–2020 годы, переходный. На 
этом этапе будет завершено выполнение ФЦП "Повышение безопасности дорожного 
движения 2013–2020 годов" (общее ее финансирование составляет 35,6 млрд руб., основные 
деньги тратятся на ограждения, освещение, камеры), также будет "наращиваться потенциал»" 
для дальнейших работ. Основным же этапом станет двухлетний период 2021–2023 годов, 
конкретных мероприятий для него пока не указано, однако принятие новой ФЦП не 
упоминается. 

 Финмаркет 
 

Стратегия-2020: надежда только на авось. Главный экономический рецепт для России – 
терпеть, пока само рассосется 

Экономический рост в России не ускорить мерами денежно-кредитного и бюджетного 
стимулирования – об этом статья «Рецепты для России» одного из опытных стратегов, 
ректора президентской Академии народного хозяйства и госслужбы (РАНХиГС) Владимира 
Мау. Судя по его статье, главный рецепт для России – делать все то, чем занимается сейчас 
правительство: экономить бюджет, бороться с инфляцией и избирательно помогать 
льготными кредитами. По прогнозам Минэкономразвития, максимум, который способна 
выжать российская экономика даже в случае инвестиционного прорыва, – рост на 3% к 2020-
му. Похоже, правительственный штаб реформ считает застой новой нормальностью, с 
которой не обязательно бороться.  

Общественность до сих пор не увидела внятной экономической стратегии, над которой 
трудились несколько экспертных групп и Минэкономразвития (МЭР), получившее в 
правительстве неформальный статус штаба реформ. «Следы» обсуждаемых преобразований 
можно увидеть пока только в опубликованном новом макропрогнозе на 2017–2020 годы.  

Специалисты МЭР перечисляют «ключевые изменения, способствующие ускорению 
роста экономики». Первый блок объединяет меры по «созданию устойчивой среды для 
развития экономики». И здесь первым пунктом стоит «достижение целевого уровня 
инфляции». Также упоминаются новые бюджетные правила, сглаживание влияния нефтяных 
цен на экономику, законодательное регулирование неналоговых платежей, предсказуемая и 
устойчивая динамика тарифообразования, реформа контрольно-надзорной деятельности, 
модернизация института банкротства.  

Второй блок мер связан с «активизацией кредитования инвестиционных проектов», здесь 
предполагается расширение льготного кредитования малого и среднего бизнеса (программа 
«6,5»), развитие проектного финансирования и инфраструктурной ипотеки. Третий блок 
связан с цифровой экономикой. Довесок к этому – реализация приоритетных проектов 
правительства и отраслевых мер экономической политики.  

Правда, если страну после таких изменений и ждет ускорение экономического роста, то в 
лучшем случае до 3% к 2020 году. Это тот максимум, который может выжать российская 
экономика при реализации целевого сценария. Но для этого рост инвестиций в основной 
капитал должен составить в 2020-м фантастические по сегодняшнем меркам 8,6%. 
Напомним, обновленный базовый сценарий МЭР предполагает, что российская экономика 
будет расти темпом чуть выше 2% в год с 2017-го по 2020-й (см. «НГ» от 01.09.17).  

Другими словами, даже реализация целевого сценария не выведет страну из 
экономического застоя: если российская экономика будет расти на 1,5–2, даже 3% в год, 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

8 

отставание от других стран будет нарастать (об этом см. подробнее «НГ» от 23.08.17). А 
значит, тех изменений, которые предлагает МЭР, априори недостаточно. Нужно что-то еще.  

По мнению бизнес-омбудсмена Бориса Титова, пока правительство демонстрирует в 
основном «предположения плюс надежды на авось». «Никаких действенных мер по 
привлечению инвестиций не предложено. Опять имеется в виду, что после создания 
макроусловий в виде низкой инфляции инвестиции потекут сами собой. К сожалению, так не 
бывает», – написал Титов на своей странице в социальной сети Facebook.  

Удобное обоснование экономической политике правительства придумал в статье 
«Рецепты для России» ректор РАНХиГС Владимир Мау. По его наблюдениям, «современный 
международный опыт достаточно убедительно показывает, что меры денежной и бюджетной 
политики автоматически не приводят к возобновлению роста». Недаром, по мнению 
экономиста, некоторые страны начинают постепенно отказываться от «нынешнего 
беспрецедентно низкого уровня процентных ставок (около нуля или даже отрицательных)».  

Хотя в других странах одновременно предлагается сделать акцент на бюджетном 
стимулировании, но и это для России не выход. Мау объясняет: «В России экономика 
инфляционная, а не дефляционная, в такой ситуации денежное стимулирование не будет 
вести к инвестициям, а спровоцирует бегство от денег, то есть рост инфляции и 
соответственно процентных ставок». Также экономист напоминает, что на страну оказывается 
санкционное давление, а «внешние шоки всегда требуют бюджетной консолидации, а не 
смягчения». Кроме того, санкции «ограничивают возможность ответа со стороны глобального 
предложения на возможный рост российского спроса». Поэтому, как можно понять Мау, 
стимулировать надо вовсе не спрос, а внутреннее предложение.  

«В отличие от большинства стран Запада именно в продолжении курса на ограничение 
инфляции и повышении доступности кредитов состоит сейчас ключевая макроэкономическая 
задача по стимулированию роста», – пишет Мау. Вывод противоречивый, потому что 
возникает вопрос: если у нас финансовые власти бросили все силы на то, чтобы ограничить 
инфляцию за счет высоких ставок по кредитам и если это признано самой главной задачей 
для страны, то как тогда сделать кредиты доступнее? Видимо, единственный выход – начать 
кредитовать бизнес избирательно по различным льготным программам, о чем, собственно, 
упоминает и Минэкономразвития.  

Статья Мау показывает в том числе гибкость его убеждений и желание «колебаться» 
вместе с линией партии: если в правительственной программе появляется упоминание 
льготного кредитования, о нем тут же пишет и Мау; если в программе одной из главных целей 
названа борьба с инфляцией, эту же цель обосновывает и Мау. При этом сами рассуждения о 
борьбе с инфляцией, кем бы они ни велись, сейчас выглядят, мягко говоря, устаревшими: 
цель по инфляции уже достигнута, но кредиты не стали доступнее, ставки по ним все равно 
удерживаются регулятором на высоком уровне.  

В отличие от Мау другой российский стратег – глава Центра стратегических разработок 
Алексей Кудрин – оказался менее чутким к правительственному курсу. Ранее он предлагал 
как раз смягчить параметры бюджетного правила и направить часть дополнительных доходов 
от экспорта нефти и газа на финансирование структурных реформ, чем вызвал критику 
министров.  

И самое главное, Мау заканчивает статью рассуждениями, что «проблема роста… не 
может быть в принципе решена исключительно макроэкономическими манипуляциями», для 
этого нужен «сложный комплекс институциональных и структурных реформ». Каких именно? 
Ответа нет.  

Как полагает доцент Российского экономического университета им. Плеханова Сергей 
Голодов, «правительство озабочено макроэкономической стабильностью». «Говоря о неком 
росте, необходимо отчетливо понимать, что и в каком объеме будет производиться, какие 
услуги будут оказываться, какие объемы будут экспортированы, какие импортированы. 
Сейчас нет единства в формировании стратегии развития именно в этом аспекте, – поясняет 
«НГ» Голодов. – В последнее время сформировалась стратегическая линия на 
восстановление оборонно-промышленного комплекса, неплохо развивается сельское 
хозяйство. Однако развитие сдерживается как раз опасениями нарушить 
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макроэкономическую стабильность». По его словам, «отказ от резких движений – это 
защитная реакция», попытка сохранить хоть какие-то очаги восстановления.  

Как считает вице-президент «Деловой России» Татьяна Минеева, «возможно, власти 
решили вспомнить легендарную «стратегию Примакова», который «ничего не делал» после 
кризиса 1998-го, и именно это стало одним из главных драйверов роста». «Но скорее всего 
«консервация» продлится до весны 2018-го, когда пройдут выборы президента, – добавляет 
Минеева. – После чего, предполагаю, правительство будет принимать более решительные 
меры». 

«Независимая газета» 
 

В России монополии работают как денежный пылесос. Китай снижает внутренние цены 
на газ, а в РФ они постоянно повышаются 

Почему китайская экономика динамично развивается, а Россия не вылезает из кризиса? 
Причин можно назвать множество. Одна из них – прямо противоположная тарифная 
политика. Почти два десятилетия власти РФ перекачивают деньги граждан в карманы 
монополий через опережающий рост тарифов для всех групп потребителей. А у китайских 
властей совершенно другие приоритеты. На первом месте для них экономический рост всей 
страны, а не доходы тесно связанных с чиновниками монополий.  

Китайский комитет реформ объявил на прошлой неделе о снижении цен на природный 
газ для небытовых потребителей. «Данная мера позволит уменьшить эксплуатационные 
расходы на 7 млрд юаней в год всем покупающим газ по фиксированным ценам, включая 
промышленных потребителей, энергогенерирующие компании, операторов систем 
центрального отопления, таксистов, коммерческие организации, поставщиков услуг», – 
объясняет «Синьхуа». Кумулятивный экономический эффект от снижения цен на газ 
оценивается в 16 млрд юаней в год (6,56 юаней соответствуют одному доллару).  

Этот пример показывает, что китайские власти придерживаются принципа: монополии 
должны работать для населения и всей экономики страны, а не наоборот. А у российских 
властей принцип прямо противоположный: вся экономика и население РФ должны работать в 
интересах монополий. И этот принцип прослеживается по всей чиновной вертикали: от 
повышения газовых тарифов на федеральном уровне до политики гарантированной 
сверхприбыли для местных монополий на уровне региональных и местных чиновников.  

Безусловный приоритет интересов монополий подталкивает их к неоправданным 
экономическим решениям и общей неэффективности. Да и зачем считать издержки, если они 
все равно будут покрыты за счет потребителей?  

Призывы к властям заморозить монопольные тарифы или хотя бы организовать их 
независимый аудит остаются неуслышанными уже много лет. Политика «кормления 
монополий» утверждается властями и на всю обозримую перспективу. «Тарифы 
индексируются по инфляции» – этот принцип заложен в правительственных программных 
документах. То есть ни о каком ослаблении монопольных квазиналогов можно и не мечтать. 
Зато монополии освобождаются от необходимости экономить или повышать свою 
эффективность. (В последнем варианте среднесрочного прогноза этот принцип 
сформулирован так: «предсказуемая и устойчивая динамика тарифообразования».)  

 
Накачивание монополий деньгами власти объясняют необходимостью реализации 

инфраструктурных инвестиционных проектов. Но если будущие инвестрасходы 
автоматически закладываются в тарифы, то сами инвестиции лишаются экономических 
критериев или обоснований. В результате жируют только подрядчики и близкие к монополиям 
чиновники.  

 Впрочем, на практике принцип «индексации тарифов по инфляции» ради получения 
новой сверхприбыли постоянно нарушается. Так, рост тарифов на передачу электроэнергии 
достигает в регионах 140% при официальной четырехпроцентной инфляции. Аналогичная 
картина на железнодорожном транспорте: здесь монополия добивается увеличения тарифа 
за счет так называемой инвестиционной надбавки. При этом каждый запрос на повышение 
тарифа обязательно сопровождается наукообразным обоснованием, в котором, как правило, 
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замаскирован обман. Например, завышенные тарифы в некоторых регионах РФ получены за 
счет приписок лишних часов потребления энергии в каждые сутки. Вместо 24 часов 
энергетики якобы работают по 30 часов и более каждый день. Свыше трети тарифных 
решений на уровне регионов имеют явные признаки нарушения законов, утверждают 
эксперты из Центра мониторинга и контроля за ценообразованием. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Урок Путина: нужен прорыв, иначе нас сомнут. Путин говорит о том, что нам придется 
стать лучшими в мире 

Выступая в Ярославле с открытым уроком «Россия, устремленная в будущее», 
Владимир Путин обращался к школьникам. Но на самом деле речь президента в День знаний 
отражала его понимание того, что такое Россия – в прошлом, настоящем и будущем. Его веру 
в Россию и призыв к прорыву, к рывку – перед лицом стоящих перед нами вызовов. 

Владимир Путин впервые выступал с лекцией в формате всероссийского открытого 
урока. За 11-минутным выступлением последовал диалог с участниками форума 
«Проектория». Было видно, что президенту нравится новый формат общения с школьниками 
и студентами – а в разговоре участвовали не только собравшиеся в зале, были и прямые 
видеовключения. Путин отдельно отметил, что теперь уже представители многих ведущих 
отечественных компаний, что называется, бегают за талантливыми студентами, а не они за 
ними. 

Президент говорил, как важно сделать выбор и быстрее определиться с будущей 
профессией, чтобы потом добиться в ней большего, интересовался конкретными темами и 
проектами, которыми занимаются его юные собеседники: от искусственного интеллекта до 
космического ядерного двигателя. Да и сам с воодушевлением рассказывал о том, что со 
временем можно будет долететь от Калининграда до Владивостока за полчаса. 

Но центральным в выступлении Путина оказалось осмысление того, что именно через 
понимание прошлого мы получим ответ на вопрос, какое нас ждет будущее. 

Причем эта часть выступления Путина, судя по всему, отчасти родилась экспромтом. На 
мысли о прошлом его навел сам Ярославль – городу более тысячи лет, а наша страна, 
напомнил президент, существует еще больше, гораздо больше. Сказанное Путиным дальше 
стоит процитировать подробно: 

«Посмотрите, далеко не все страны, не все народы смогли пройти такое испытание 
временем, существовать, развиваться, преодолевать трудности и укреплять себя более чем 
тысячу лет. 

За эту тысячу лет наши предки, поколения, которые жили до нас, предприняли 
колоссальные усилия для того, чтобы наша страна стала той державой – могучей, великой 
державой, – какой она является сегодня, вышла к Тихому океану, добилась высоких 
результатов в науке, технике, образовании. 

Все последующие поколения, а это избитая фраза, вы много раз ее слышали, всегда 
лучше, чем предыдущие, добиваются большего. И это правда. Только это вполне 
естественно, потому что новые поколения приходят на тот фундамент, который был создан 
предыдущими. 

Знания стали шире, глубже; техника стала сложнее, интереснее, это создает 
возможности для нового шага. Но ваша задача – не просто сделать что-то новое. Это само 
собой разумеется, оно будет новым на базе того, что создано раньше. Ваша задача – сделать 
принципиально новый шаг. 

Жизнь – она, как говорят, сложна и многообразна. Всегда сложна с точки зрения 
конкуренции. Конкуренция всегда очень сильная и мощная, но сегодня посмотрите, как 
активно развивается мир. Мы говорим: «Наша страна большая, могучая, великая». 

Все правда, и все соответствует действительности. Но посмотрите, как мир развивается. 
Есть страны, которые по количеству населения несопоставимо больше нашей страны. Есть 
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страны, государства, где технологии, современные способы управления гораздо 
эффективнее, чем у нас. 

Но возникает вопрос: если мы существуем более тысячи лет, так активно развиваемся и 
укрепляем себя, значит, что-то у нас есть такое, что этому способствует. Это что-то – это 
внутренний «ядерный реактор» нашего народа, нашего человека, русского человека, 
российского человека, который позволяет двигаться вперед. Это некая пассионарность, о 
которой Гумилев говорил в свое время, которая толкает нашу страну вперед. 

Вам, тем, кто сейчас вступает в активную жизнь, нужно иметь это в виду, знать это и 
добиваться не просто лучших результатов, чем прежние поколения, а качественно лучших, и 
не только по сравнению с тем, что было сделано в нашей стране, но и по сравнению с 
нашими конкурентами во всем мире. Я не говорю про всяких врагов, сейчас не будем 
говорить о грустном. Говорю о конкурентах, а конкуренция всегда очень мощная. 

У нас есть такая избитая фраза: это мы сделали не хуже, чем где-то в другом месте. Мы 
лучше должны делать всегда именно в силу тех обстоятельств, о которых я только что 
сказал. И по населению есть страны более мощные, чем мы, и по технологиям, по способам 
управления. Для того чтобы нам и дальше сохранить свой суверенитет, сделать жизнь наших 
людей и будущих поколений, ваших детей и внуков, лучше, чем сегодня, нужно добиваться 
качественного продвижения вперед». 

О чем говорит Путин? О том, что наш народ и его государство существуют больше 
тысячелетия не просто так. Не потому, что нам повезло или все так могут. Нет – потому, что у 
нас есть внутри «ядерный реактор», пассионарность, которая позволяет двигаться вперед. 
Это можно назвать волей, характером, силой – но русские действительно доказали, что они 
упрямо продвигаются вперед, падают, потом встают и выбираются даже из самых 
безнадежных ситуаций. Эти качества относятся, естественно, и к русскому народу, и к его 
государству. 

Которое буквально на наших глазах рухнуло, развалилось – и многим казалось, что оно 
будет дробиться и разваливаться и дальше. Но вместо этого оно стало собираться с силами, 
не только физическими, но и умственными, и душевными – и начало возрождаться. 

«Встает с колен» стало уже затасканной метафорой. На самом деле мы потушили пожар, 
который грозил сжечь весь наш дом до основания. И стали отстраивать заново – что-то 
восстанавливая по старым чертежам, что-то строя уже по новым проектам, придуманным 
нами или позаимствованным у заграницы. Что-то было полезным, что-то не очень, а что-то 
просто вредным. 

Ведь мы не только строили у себя заводы по сборке чужих автомобилей, но и 
копировали чужие реформы в образовании и здравоохранении, которые не работают на 
Западе, внедряли финансово-банковскую систему, которая своей «торговлей воздухом» 
довела и саму западную экономику до кризиса. 

Но этот этап уже закончен – и об этом и говорит Путин. Он призывает не делать «не хуже 
иностранного» – он говорит о том, что нужно делать лучше всех. То есть мы должны 
совершить качественный рывок, качественный прорыв. Путин прямо не говорит о том, что нам 
нужен прорыв, подобный космической программе, но по сути он имеет в виду именно это. И 
сделать это нужно не из-за какой-то прихоти или амбиций – а потому что в противном случае 
нас сомнут, раздавят, мы исчезнем. 

Да, именно об этом говорит Путин, когда в качестве причин для прорыва указывает – 
«для того, чтобы сохранить свой суверенитет». Это сказано не для придания излишнего 
пафоса – Путин дважды напоминает, что есть страны, которые гораздо больше и мощнее нас. 
И по населению, и по технологиям, причем как промышленным, так и управленческим. 
Понятно, что речь идет и о Китае с США, и о Германии с Японией. Путин переводит разговор 
в область конкуренции между странами, специально оговариваясь, что не затрагивает тему 
врагов – но и в терминах конкуренции угрозы не становятся меньше. 

Мы действительно потеряем суверенитет, если проиграем конкуренцию – 
геополитическую, военную, экономическую, научную, идейную, духовную. Русская 
цивилизация и даже наша сегодняшняя страна слишком велики, чтобы проиграть на поле 
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боя, да и ядерный щит никто не отменит – но инфраструктурное, научное и даже 
физическое топтание на месте приведут нас к краху. 

Физическое – это отсутствие ощутимого прироста населения, то есть не увеличение, а 
вымирание русского народа. Научное – это зависимость от внедрения чужих изобретений и 
технологий. Инфраструктурное – это отсутствие условий жизни, достойных 300 миллионов 
человек. Которые должны населять Россию к концу XXI века. 

И если мы ставим перед собой такие цели, то уже к середине этого столетия мы будем 
летать из Камчатки в Карелию за полчаса, а изобретенный нами искусственный интеллект 
сделает нас «властелинами мира» – нашего, русского мира. 

Альтернативы у нас все равно нет – потому что в противном случае через сто лет будет 
мир без России. Что нам нужно для качественного рывка? По сути, только одно – нужно 
научится грамотно использовать энергию, вырабатываемую нашим внутренним «ядерным 
реактором». Который максимально эффективно работает только в режиме общего дела, 
общих идеалов, общих ценностей. 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 02.09.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 58, 06 ▼ 0, 49 

EUR 69,00  ▼ 0, 62 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


